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melhor decisão. Eventuais medidas de segurança 
precisam ser baseadas em informações apuradas, não em 
boatos que circulam em grupos de WhatsApp. Quem já 
brincou de telefone sem fio sabe o que acontece ao final.
  É fundamental nos mobilizarmos para quebrar correntes 
de desinformação e pânico, que são o motor por trás da 
viralização desses conteúdos. O efeito viral, inclusive, 
dificulta investigações policiais. Devemos estar atentos 
para reconhecer informações que não vêm de fonte 
precisa ou confiável.
  Cada um tem seu papel na proteção da comunidade e de 
nós mesmos contra os danos da desinformação. É isso o 
que a educação midiática, que desenvolve habilidades 
críticas e reflexivas para lidar com informações, ensina a 
fazer. Ao compreender como a mídia funciona e pode ser 
usada para manipular a realidade, nos tornamos mais 
conscientes do que vemos e lemos, avaliando melhor as 
informações. Por isso, amo o jornalismo.
  Na contramão, a internet está cheia de notícias falsas e 
opiniões dadas como fatos, sendo crianças e adolescentes 
especialmente vulneráveis a elas. Precisamos estimulá-
los a se tornarem detetives de fake news.

  Contudo, o primeiro passo é avaliar a fonte da 
informação: se é conhecida, confiável e não está apenas 
espalhando boatos. Também podemos nos perguntar 
qual a intenção por trás do conteúdo. Quem ganha com 
isso? Pessoas ruins propagam fake news pelas mais 
distintas motivações, desde diversão com o desespero 
alheio até ganhos financeiros. Tudo isso, ocorre 
mundialmente, mas é preciso destacar os municípios de 
Mariana e Ouro Preto,
  Desconfie especialmente de conteúdos alarmantes, 
sensacionalistas, feitos para mexer com sentimentos, 
encorajando um compartilhamento irrefletido. Só 
porque está todo mundo comentando um mesmo 
assunto não quer dizer que ele seja verdadeiro. É 
importante irmos contra o efeito manada.
  Portanto, uma leitura crítica, adequada a cada faixa 
etária, é a chave para empoderar e tranquilizar crianças e 
adolescentes que estão ai para nos representar num 
futuro próximo. A capacidade de discernir quais 
informações são de confiança ou não pode trazer de 
volta noites de sono a todos nós, independentemente da 
idade.

.   Não é de hoje que a desinformação causa danos à 
saúde  física,  mental  e  social,  induzindo  a 
comportamentos danosos. Desta vez, ela está roubando o 
brilho nos olhos de seus filhos, aterrorizados e sem 
dormir com a possibilidade de serem vítimas de 
crueldade dentro da escola.
  Entretanto, ainda que os indícios sejam de alarme falso, 
as supostas ameaças estão criando pânico entre pais e 
levando o desespero à  comunidade escolar. 
Compreensível: poucas coisas apavoram mais do que a 
ideia de que seu filho possa estar em risco.
  Ademias, o problema é que, tomados por emoções, nos 
tornamos incapazes de fazer boas avaliações. É por isso 
que as fake news continuam viralizando, enganando e 
causando estragos. Com a cabeça quente, sem refletir, 
compartilhamos conteúdos que só contribuem para a 
disseminação do medo. Pior: segundo especialistas, a 
amplificação de rumores virtuais pode inspirar danos 
reais.
  Por isso, mais do que nunca, é necessário parar, respirar 
e recuperar os sentidos. Só assim podemos fazer uma boa 
avaliação do que está de fato acontecendo e tomar a 
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minha história. Tenho perdido um punhado de parentes, 
diz alguém ao meu lado. Respondo que ninguém perde 
ninguém, pois ninguém tem ninguém. Vida não é posse 
nem apego. O corpo pertence ao universo, à energia que 
nos mantém vivo, por um período curto ou longo do 
tempo. Colhi alguns ciclos na pele. Vivi uns turbilhões de 
experiências malogradas, outras bem-sucedidas. Parei no 
meio da estrada, retornei, peguei atalhos ou refiz rotas. 
Não há mal nenhum refazer caminhos, corrigir rotas, 
caminhar por sendas trilhadas por espinhos. Meus pés 
ficaram mais fortes. Cicatrizes amortecem o sistema 
imunológico e mental. Não conheço ninguém que sabe 
que morre todos os dias, ou que a morte não pertence ao 
passado ou futuro, mas ao instante presente. Não conheço 
alguém que converse naturalmente sobre a finitude. 
"Queres saber qual é a vida mais longa? Aquela que tem 
seu fim na sabedoria. Chegar a esse ponto é atingir o fim 
mais longínquo e também mais elevado..." (Sêneca). 
Sabedoria é aprender a saber que as folhas ou flores de 

uma árvore se renovam, de tempos em tempos. 
Sabedoria é aprender a saber que ninguém perde 
ninguém. Sabedoria é poder andar com os pés no chão, 
mas também com a cabeça nas nuvens. Nisto a poesia e 
a arte protagonizam a liberdade de ser, sem ser. Nas 
teorias, tenho me enquadrado na teoria do supérfluo ou 
do básico. Diz Sêneca que mais vale saber o supérfluo do 
que não saber nada. Concordo com ele. Tenho orgulho de 
minhas superfluoridades e das minhas vulnerabilidades. 
Prezado diário, se não fui tão clara neste texto, é porque a 
meditação do vazio não revela detalhes do racional, do 
raio-x, ou de tomografia computadorizada da alma. Não 
há exame ouro que revele a potência da criatividade. 
Nisto somos indecifráveis e seguros. Passe bem, prezado 
diário! Por hoje, o que me toca é a minha teoria da 
meditação do vazio...

deixar-se levar pelo ar que entra nos pulmões. Viver é 
acariciar a ponta do sol com o indicador. Viver é saborear 
comidas meio amargas, doces, apimentadas e sem sabor 
algum. Viver é caminhar com os pés ou com a cabeça. 
Descanso meus pés inchados sobre o braço do sofá. 
Nunca me atentei para o fato de que eles são perfeitos; os 
meus pés. Movimento os dedos, cruzo os pés um sobre o 
outro, abaixo e levanto-os, sem nenhum esforço ou 
dificuldade. São os comandos precisos do cérebro, não 
dos meus pés. Que máquina é o homem: finita, graças às 
leis da natureza e da rotatividade do ciclo. Finita para não 
perdurar monopólios de pensamentos. Que mal seria 
conviver com a vida eternamente? Penso, logo ocupo 
meu espaço. Deixo de existir, desaparece meu corpo deste 
espaço. Todo mundo deixa de existir, no entanto, todo 
mundo quer permanecer. Acho que este querer perdurar é 
nada mais, nada menos do que medo de morrer. Morreu 
um pedaço de minha infância, morreu um pedaço de 
minha adolescência, morre, todos os dias, um pedaço de 

     Hoje fez um frio danado. Este é o clima de nossa 
região, cercada por montanhas. Eu que pensei, 
erroneamente, que as cercanias não deixavam o frio 
passar. As cortinas do dia permanecem cerradas. O vento 
corre as ruas empoeiradas e malconservadas. Passo café, 
esquento água, para degustar um chá de camomila. A 
mim, a camomila não faz efeito terapêutico. Não é cedo 
nem tarde. A cafeína mantém-me alerta, o chá aquece 
meu corpo. Deito-me no sofá com um cobertor grosso 
sobre o corpo. Olho para a parede. O livro permanece 
debruçado sobre a almofada de veludo. Descansa. Reflito 
sobre o que fazer nas horas vindouras. Dou-me ao luxo 
de nada fazer, a não ser deixar o pensamento limpo, feito 
a parede sem quadros e manchas. Confesso, prezado 
diário, que não há esforço algum de minha parte, ao 
deixar-me levar pela meditação do vazio. "Mal é viver na 
necessidade. Por que não? Agradecemos aos deuses, 
porque ninguém pode ser mantido na vida: é possível se 
libertar das próprias necessidades" (Sêneca). Viver é 
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os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

na qual o que realmente importa é menos o que é 
real e mais o que desejamos que seja real. A 
emoção e o afeto têm mais peso ao afirmarmos 
algo sobre o mundo do que a razão e a crítica. Esse 
fenômeno é observado em diversos campos do 
conhecimento. Até mesmo no âmbito psicológico, 
presenciamos a proliferação de abordagens frágeis 
e superficiais que propõem "curas" baseadas em 
elementos místicos e mágicos, sem terem sido 
submetidas a uma crítica acadêmica ou a pesquisas 
fundamentadas. Por outro lado, podemos rotular 
tudo como patológico e buscar uma solução 
medicamentosa para resolver os problemas.
  O foco do indivíduo está voltado para si mesmo, 
para a sua imagem, em um processo que pode ser 
chamado de "estetização da existência". Nesse 
processo, o que importa para o indivíduo é a 
exaltação do seu próprio eu, de forma exclusiva. A 
preocupação neurótica com a imagem pessoal é 
evidente no cuidado com o corpo, seja em relação 
à aparência física ou à busca por uma saúde 

impecável. O indivíduo vive essa estetização do eu 
através da busca por curtidas e da busca contínua 
pela admiração dos outros. Nesse contexto, o outro 
é manipulado como uma técnica de existência para 
a individualidade, uma maneira privilegiada de se 
exaltar e glorificar. Os afetos deixam de importar 
para o sujeito, substituídos pela exploração e pelo 
prazer obtidos ao se tomar o outro como objeto.
Na cultura do espetáculo, o que importa para o 
indivíduo é a demanda infinita por desempenho, 
onde a exaltação do eu é fundamental. O indivíduo 
se torna um rei ou um mito, e cada um de seus atos 
é aplaudido pela massa, mesmo que sejam atos 
ridículos e bizarros.
  O que guia o indivíduo é a busca desesperada por 
soluções mágicas: terapias alternativas, drogas, 
vícios diversos, entre outros. Há também uma 
tentativa de desvendar segredos internos através 
da prática compulsiva de esportes. Isso leva à 
deterioração de sua própria subjetividade, 
identificando-a com elementos simplórios, 

superficiais, repetitivos e imitativos. Nesse 
sentido, cria-se um ambiente cultural no qual não 
há mais espaço para a fraternidade, a amizade, o 
amor genuíno, o afeto gratuito e até mesmo para o 
desejo em sua singularidade. O único aspecto que 
interessa aos indivíduos é restringir severamente o 
território medíocre de sua existência por meio do 
gozo predatório sobre o corpo do outro, que é 
desconhecido, sem rosto e identidade. As 
individualidades não se conectam mais com os 
corpos que proporcionam prazer e satisfação, 
sendo estas meras mediações que servem para 
alimentar suas imagens narcisistas. Dessa forma, 
não se valorizam mais rituais simbólicos 
essenciais para a construção da sociabilidade e 
para uma existência humana aprimorada, como o 
nascimento e a morte.

       Nos dias atuais, à medida que vivenciamos um 
mundo cada vez mais interconectado, surgem 
complexidades crescentes. A ordem parece estar se 
dissipando, dando lugar ao caos e à aleatoriedade. No 
entanto, o caos pode ser assustador. Diante de um 
cenário inicialmente sem respostas claras, os seres 
humanos tendem a se apegar emocionalmente a 
soluções simplistas e rápidas (mesmo que sejam 
paranoicas e irreais). Esse contexto abre espaço para a 
proliferação de teorias paranoides.
  O conhecimento paranoico se baseia na 
perspectiva individual, e é por isso que uma 
sociedade narcisista tende a ser propensa à 
disseminação de informações pós-verdadeiras. 
Nesse contexto, é através dos olhos dos outros que 
conhecemos o mundo, mas, ao mesmo tempo, 
desconhecemos o fato de que nós mesmos somos 
"outros".  Ficamos presos em bolhas de 
conhecimento nas quais nos alimentamos e 
validamos as mesmas ideias.
  Estamos vivendo em uma era de "pós-verdade", 
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O MESMO ASSUNTO E A MESMA TÉCNICA  
Precisamos estimular crianças e adolescentes a serem detetives de fake News.
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Troféu Empresarial
38 anos do Grupo Varejão Popular 

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose
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‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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(38%), e o Google passou para a segunda 
(19%).
  Para César Eduardo Fernandes, presidente da 
AMB (Associação Médica Brasileira), a 
diferença demonstra que a população está 
ciente da diferença entre as duas fontes: 
enquanto o Google seria mais relevante para 
uma consulta inicial, profissionais continuam 
mais relevantes para confirmação de doenças e 
informações sobre prevenção e tratamento.

Redes sociais
  Outra fonte digital que apareceu foram as redes 
sociais. Mesclando diferentes plataformas, elas 

foram observadas em 23% das respostas dos 
participantes em 2022. Três anos antes, em 
2019, o percentual era de 15%.
O crescimento segue a mesma lógica do que 
ocorreu com o Google, afirma Grassi. "É muito 
claro essa tendência geral de um processo de 
digitalização, do predomínio do ambiente 
digi tal  como um espaço de acesso à 
informação".
Ainda assim, as mídias sociais ficaram abaixo 
de meios tradicionais, como jornais, revistas e 
rádios. Estes apareceram em 29% das respostas 
dos entrevistados em 2022.

É um problema?
  A mudança no hábito de acessar informações 
não é necessariamente um fator negativo. Tanto 
Grassi como Fernandes defendem que o avanço 
tecnológico facilita a disseminação de 
explicações sobre diferentes assuntos. "Ter 
acesso à informação sempre é bom", diz 
Fernandes.
  Um dilema, no entanto, diz respeito ao tipo de 
informação que os internautas estão acessando 
na internet. Ao mesmo tempo que as pessoas 
podem obter dados baseados em evidências 
científicas ou em profissionais sérios, elas 
também  podem ser vítimas de informações 
falsas.
Para Grassi, esse cenário exige maior regulação 
no meio digital, tema em discussão no PL das 
Fake News. "Precisa de fato haver mecanismos 
de responsabilização de uma plataforma que 
monetiza ou ganha engajamento a partir de 
conteúdos falsos".
  Fernandes indica ainda que, ao acessar uma 
informação na internet, é importante validá-la 
com um profissional. No caso da saúde, um 
médico, por exemplo.

Covid-19, o que pode explicar a maior citação 
do Google como fonte de informação sobre 
saúde. "As pessoas, pela necessidade, 
buscaram soluções e informações à mão, 
porque a internet de fato proporcionou essa 
possibilidade", diz Grassi.
Confiança
  Outra questão apresentada na pesquisa foi para 
indicar a fonte mais segura. Nesse caso, o 
participante precisava escolher o meio que 
considerava mais confiável quando se tratava de 
dúvidas de saúde.
  A situação vista na pergunta anterior se 
inverteu: médicos ficaram na primeira posição 

   Uma pesquisa do Datafolha feita em todo o 
Brasil concluiu que o Google é o meio mais citado 
para buscar informações sobre saúde no país.
  Procurado pela reportagem para comentar, o 
Google afirmou que o foco da plataforma é 
ajudar as pessoas "a encontrar informações 
sobre cuidados e saúde que sejam relevantes, de 
fontes confiáveis e fáceis de entender". Também 
disse que trabalha com parceiros para entregar 
recursos de qualidade e que os resultados das 
buscas "são apenas para fins informativos e não 
substituem uma consulta médica."
  Com margem de erro de dois pontos 
percentuais para mais ou para menos, o 
levantamento foi feito em novembro de 2022 e 
foi patrocinado pela farmacêutica Abbvie. A 
pesquisa contou com diferentes perguntas sobre 
temas de saúde. Em uma delas, os 2.041 
participantes (todos com mais de 16 anos) 
indicaram, em uma lista de múltipla escolha, 
quais eram as formas usadas para acessar dados 
de saúde.
O Google foi o mais escolhido entre todos, 
constando em 47% de todas as respostas. Em 
segundo lugar aparece médico de confiança ou 
do posto de saúde, com 42%.
"O Google virou realmente uma referência. Até 
se fala do 'doutor Google', que as pessoas vão lá 
e buscam qualquer coisa sobre sintomas, 
doenças e remédios", afirma Amaro Grassi, 
coordenador da Escola de Comunicação, Mídia 
e Informação da FGV e pesquisador da área de 
digitalização.
  Ele explica que isso se dá em razão do avanço 
das tecnologias nos últimos anos, o que facilitou 
o acesso à internet. Outra versão da mesma 
pesquisa ocorreu em 2019, quando o Google 
atingiu o percentual de 37%.
Nesse meio tempo, ocorreu a pandemia de 

GOOGLE É O MEIO MAIS USADO NO BRASIL PARA TIRAR 
DÚVIDAS SOBRE SAÚDE, APONTA PESQUISA

Mais acessíveis, ferramentas digitais demandam cuidados contra desinformação, afirmam especialistas.
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PRESUNTO COM EMBALAGEM DANIFICADA PODE TRAZER 
RISCOS À SAÚDE; SAIBA IDENTIFICAR FALHAS
Veja como devem ser embalados os frios para vendas em mercados e padarias e o que observar.

  Há casos em que a embalagem pode ser violada no ponto de 
venda, o que pode causar contaminação do item e é difícil de 
detectar alguma falha.
"Essas bandejas [fracionadas] geralmente são precárias e 
ficam abertas quando passam o plástico filme. Por não ser 
vedada —porque para vedar tem que soldar o plástico—, é 
muito difícil visualmente detectar um problema [na 
embalagem]", diz a Assunta.
  Ela diz que, ao comprar frios, é importante observar três 
pontos nas embalagens antes da compra: O prazo de validade. 
Se as embalagens estão refrigeradas. A condição geral 
embalagem, se há algum dano que gere risco de contaminação.
Lilian afirma que, sempre que possível, é preferível manter os 
frios dentro da embalagem original ou em recipientes vedados 
para evitar a exposição ao ar após abertos.
  Segundo a Anvisa, o estabelecimento pode realizar o 
reembalamento de frios, contanto que siga o Regulamento 
Técnico de Boas Práticas para Serviços de Alimentação 
estabelecido na RDC nº 216/2004 e não é permitida a alteração 
do prazo de validade dos produtos além do determinado pelo 
fabricante.

A temperatura de armazenamento é um dos fatores que afetam 
a qualidade e a conservação dos frios, segundo Pedro Alves de 
Souza, professor no curso de engenharia de alimentos da 
Faculdade de Ciências Agrárias e Veterinárias da Unesp 
(Universidade Estadual Paulista).
"Depois que esses produtos estão no mercado ou balcões 
frigoríficos, depende muito da temperatura a que eles estão 
expostos, porque se não for a temperatura indicada para 
conservação, mesmo com um prazo de validade, esses 
produtos não vão ser válidos", diz.
Lilian de Cássia Santos, professora de engenharia de alimentos 
do Instituto Mauá de Tecnologia, explica que a fabricação de 
frios passa por um processo térmico no qual as principais 
bactérias patogênicas são eliminadas.
"Porém, ainda temos a presença de algumas bactérias 
deteriorantes e, para evitar a multiplicação delas, a conserva 
desse tipo de produto sob refrigeração é feita na faixa de 
temperatura de 0º a 5º graus. É um ambiente frigorífico, de 
esterilização elevada. Por serem mais sensíveis, qualquer 
coisa pode gerar problemas", diz a professora.
  A etapa em que os frios são embalados é parecida a um 
selamento a vácuo. Isso garante ao produto alto grau de 
higiene, proteção contra contaminação e degradação na 
logística.  As peças de frios possuem uma validade de cem a 
180 dias em ambientes secos e refrigerados, com a validade de 
três dias para consumo após ser aberto.
  A Anvisa ressalta que o prazo de validade aplicado em 
alimentos considera a embalagem original e as condições de 
armazenamento determinadas pelo fabricante, e pode mudar 
caso o produto seja retirado dela.
  Assunta Napolitano Camilo, diretora do Instituto de 
Embalagens, ressalta que, mesmo com um clima controlado, 
os frios ainda podem ser contaminados pelo fracionamento 
para revenda.

Como saber se a embalagem de presunto ou queijo foi 
violada?

   A conservação e o manuseio incorreto de frios como o presunto 
podem causar riscos à saúde e o consumidor deve ficar atento às 
condições da embalagem do produto em supermercados e padarias.
  Em geral, os frios são fracionados pelos estabelecimentos 
comerciais, seja nos balcões, fatiando na hora, ou nas bandejas 
vendidas prontas ou embaladas da própria indústria de alimentos.
  O manuseio incorreto desses produtos durante o corte, 
fracionamento e ao embalar pode levar à contaminação ou expor o 
alimento a um ambiente que proporcione o crescimento de bactérias.
Segundo a Anvisa (Agência Nacional de Vigilância Sanitária), as 
práticas incorretas de manipulação dos frios podem   levar à 
contaminação do alimento e causar doenças como o botulismo.
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Mariana - MG

98396-5337
98460-6902
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principal  demanda dos familiares  dos 
desaparecidos é ter certeza que seu ente querido 
não foi esquecido pelas autoridades, e que há um 
processo de busca em andamento. No entanto, 
não há um sistema, atualmente, com a 
atualização de cada caso, sobre o andamento do 
processo de localização.
Mesmo nas delegacias de polícia onde o sumiço 
foi registrado, as famílias têm dificuldade de 
obter informações devido à rotatividade e à 
sobrecarga das equipes de investigadores, ou 
mesmo porque o caso não teve andamento.
“A resposta esperada pela família é que a pessoa 
desaparecida foi encontrada com vida. Mas, se 
isso não for possível, pelo menos eles querem 
saber como ele faleceu e onde que está o corpo. 

Enquanto eles não têm essas duas respostas que 
fechariam esse ciclo, eles têm o direito de saber 
que  existe  um processo  de  busca  em 
andamento”, ressalta.
  Larissa diz que, sem a certeza de que a procura 
do familiar está ativa, os familiares, muitas 
vezes, passam a se arriscar para obter qualquer 
informação sobre o desaparecido. “Eles 
começam, eles mesmos, a tomar medidas. 
Quanto mais elas não encontram apoio e 
orientação nas autoridades, mais elas se jogam 
numa busca sozinha”.
“Eles acabam sofrendo extorsão, acabam 
sofrendo situações de perigo físico mesmo. 
Muitas vezes tem familiares que usam todos seus 
recursos, vendem suas próprias panelas, o 
cabelo, para poder comprar passagem para 
checar se é verdade uma notícia que receberam 
por um telefonema qualquer”.
  A coordenadora da Cruz Vermelha conta ainda 
que, enquanto o processo de procura ocorre, 
parte dos familiares adoece e passa a ter 
problemas financeiros. “Enquanto a busca 
ocorre, as pessoas da família adoecem 
fisicamente, para além de um adoecimento em 
termos de saúde mental”.
Os quadros geralmente desenvolvidos são 
diabetes, problemas de coração, doenças 
autoimunes, situações de insônia, de ansiedade e 
de depressão.
   “Isso se desenvolve a partir da convivência 
com essa dúvida e com essa urgência por muito 
t e m p o ,  s e m  m u i t o  a p o i o .  A l é m  d a s 
consequências econômicas,  tanto pelo 
investimento na busca quanto porque não 
conseguem continuar trabalhando para se 
dedicar à busca ou em virtude do adoecimento”, 
destaca Larissa Leite.

desaparecidos  no  país  é  o  Mapa  dos 
Desaparecidos no Brasil, do Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública. Divulgado na última 
segunda-feira (22), o mapa do FBSP mostra que, 
de 2019 a 2021, mais de 200 mil pessoas 
desapareceram no Brasil, uma média de 183 
desaparecimentos por dia.
“Na verdade, o Brasil ainda não sabe a dimensão 
de quantas pessoas estão desaparecidas. Não 
tem, digamos assim, uma estatística e um sistema 
que  mantém esse  número  de  pessoas 
desaparecidas atualizado, mas o fato é que não há 
dúvidas que são milhares”, afirma Larissa Leite.

Resposta
  A coordenadora da Cruz Vermelha diz que a 

  Dados do Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública (FBSP) mostram que, ao menos, 183 
pessoas desaparecem por dia no país, em média. 
No entanto, o Brasil ainda não tem dimensão real 
da  quan t idade  de  pessoas  que  es tão 
desaparecidas, já que o Estado brasileiro não 
dispõe de um cadastro nacional integrado e 
padronizado de pessoas desaparecidas. A 
afirmação é da  coordenadora do Programa de 
Pessoas Desaparecidas e suas Famílias do 
Comitê Internacional da Cruz Vermelha (CICV), 
Larissa Leite.
  A entidade apoia, há pelo menos dez anos, 
familiares brasileiros de pessoas desaparecidas. 
“O Estado brasileiro tem muita informação sobre 
paradeiros de pessoas, mas falta não só um 
cruzamento de bancos de dados,  uma 
interoperabilidade de banco de dados, mas uma 
coordenação entre as instituições públicas para 
cruzar as informações de pessoas que estão 
desaparecidas”, destaca.
  Em 2019, o governo federal sancionou a Lei da 
Política Nacional de Busca de Pessoas 
Desaparecidas, que prevê a criação de um 
cadastro nacional. Porém, o sistema ainda não 
está em funcionamento. Os dados à disposição 
atualmente advêm de boletins de ocorrência 
registrados pelas polícias civis de cada estado, 
mas que não são padronizados.
“Tem-se essa prática generalizada no país de que 
um desaparecimento é registrado na Polícia Civil 
através de um boletim de ocorrência. Mas os 
estados têm maneiras diferentes de coletar essa 
in fo rmação :  não  t êm  um  formulá r io 
padronizado, assim como também não têm um 
padrão de procedimento de busca”, ressalta 
Larissa Leite.
Atualmente a principal base de dados de 

DIREITOS HUMANOS: FALTA AO PAÍS PADRONIZAÇÃO NA BUSCA 
A DESAPARECIDOS, DIZ CRUZ VERMELHA

Em média, 183 pessoas desaparecem por dia no Brasil.
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31 9 8668-3157 gmpconstrucoes
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana

Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - Enzimoplastia  - Tratamentos 
capilares (cronogramas) - Escovas -Alongamento de 

fibra de vidro - Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e alongamento capilar (mega HAIR).

SAÚDE: ANVISA COLETA DADOS SOBRE ALIMENTOS PARA 
NECESSIDADES ESPECIAIS

Muitos desses produtos não têm registro de venda no país.

contribuir associações que representam as pessoas 
com condições metabólicas e fisiológicas especiais. 

Entenda 
  Alimentos para necessidades específicas ou 
especiais são alimentos para atender pessoas com 
alteração metabólica ou fisiológica que cause 
mudanças na utilização biológica de nutrientes ou na 
via de consumo alimentar (enteral ou parenteral). 
  São exemplos de necessidades alimentares 
especiais: erros inatos do metabolismo (doenças 
genéticas, geralmente hereditárias, nas quais o corpo 
não consegue transformar adequadamente os 
alimentos em energia); doença celíaca (intolerância 
ao glúten); intolerâncias alimentares; alergias 
alimentares; transtornos alimentares; prematuridade; 
e nefropatias (doenças renais).

  A Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
prorrogou o prazo para coleta de informações sobre 
alimentos para atender necessidades de pessoas em 
condições metabólicas e fisiológicas específicas. As 
sugestões podem ser enviadas até o dia 19 de junho de 
2023 por meio de formulário. 
  A proposta é conhecer alimentos para fins especiais 
que não são comercializados no Brasil por não se 
enquadrarem nos regulamentos atuais. “As 
contribuições irão ajudar a agência a identificar 
oportunidades de melhoria nas normas, para facilitar 
o acesso da população brasileira a alimentos 
inovadores”, informou. 
  As informações podem ser apresentadas pelos 
diversos interessados, incluindo empresas produtoras 
desses alimentos,  profissionais  de saúde, 
pesquisadores e consumidores. Também podem 

@jornalpanetus

depende de políticas fiscais prudentes.
Há persistentes subsídios à produção, mas eles resultam mais de 
mecanismos institucionais que limitam o crescimento dos salários 
abaixo da produtividade do que de aportes diretos do Estado.
  É assim que são gerados os saldos exportadores. Tais condições não 
são todas reproduzíveis no Brasil —e, em relação a várias delas, nem 
seria desejável que o fossem.
E, a longo prazo, a diferença é principalmente um maciço esforço na 
educação básica para a formação de mão de obra   de qualidade. Não 
se trata apenas de mais dinheiro, como atestam as medições recentes 
de ausência de melhoria da qualidade da educação no Brasil nas 
últimas décadas.
  Competitividade, portanto, depende de políticas econômicas e 
sociais que lidem com todos os elementos estruturais, não de 
remendos pontuais que beneficiam o lucro de alguns poucos.
  Nas condições atuais do país, a reforma tributária, com foco nos 
impostos incidentes sobre o consumo, seria um bom   começo, bem 
como a abertura econômica e o aumento da poupança pública por 
meio de uma reforma do Estado.
Sem esses componentes, o mais provável é que a nova rodada de 
favores não resulte em efeitos palpáveis na economia e apenas deixe 
mais uma conta para o contribuinte, como sempre ocorreu.

  Está em formação uma nova edição da aliança entre governo e 
empresários para ampliar subsídios, com a justificativa de combater a 
assim chamada desindustrialização —a queda na participação do 
setor no PIB de 24% em 1980 para pouco mais de 10% hoje.
  Em evento recente na Fiesp, o presidente do BNDES, Aloizio 
Mercadante repetiu argumentos conhecidos em favor do  
favorecimento oficial à atividade. Segundo sua argumentação, o país 
precisa de políticas industriais para enfrentar a competitividade 
asiática e não ser apenas uma fazenda exportadora de produtos 
primários.
Já há providências em curso, além do despropositado programa para a 
volta do carro popular. Negocia-se com o Tribunal de Contas da 
União (TCU) um adiamento na devolução ao Tesouro de recursos 
recebidos ainda na gestão de Dilma Rousseff (PT).
  Ademais, o BNDES novamente disponibilizará dinheiro barato 
—R$ 20 bilhões— para inovação, empresas exportadoras e 
investimentos em máquinas.
  O diagnóstico e os meios utilizados novamente para tentar reanimar 
a indústria são equivocados, a começar pela comparação com países 
asiáticos, que deixa de levar em conta as razões de fundo para a 
competitividade peculiar deles.
Por lá, o custo de capital é baixo porque a poupança é alta, o que 

ARTIGO: ERRO INDUSTRIAL
Governo recicla velhas ideias e argumentos equivocados para subsidiar empresas.
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pessoalmente a equipe da Secult, entendermos 
de forma clara e objetiva as próximas ações, 
trocar experiências com outras IGRS. Ouvimos 
e fomos ouvidos, e essa troca é importante e 
necessária. Espero que possamos ter mais 
momentos assim”, afirmou.

Próximos encontros

  As reuniões envolvendo os diversos segmentos 
do turismo devem acontecer pelo menos duas 

vezes ao ano, presencialmente, em Belo 
Horizonte. A decisão foi tomada a partir do 
formulário de sugestões respondido pelos 
participantes, que também indicaram os temas 
para os próximos encontros. 
  Entre os gestores regionais, 75% manifestaram 
interesse na pauta de captação de recursos e 
elaboração de projetos. Na sequência, os 
a s s u n t o s  m a i s  d e m a n d a d o s  f o r a m  a 
estruturação de produtos turísticos e a revisão 
da política de regionalização do turismo.

do Mantiqueira e Trilha dos Bandeirantes.
  Mayara Cristina, presidente e gestora da IGR 
Caminho Novo, considerou o momento muito 
significativo. “Durante o encontro, foi possível 
aproximar, interagir e compartilhar ideias com 
o grupo.  É gratificante reconhecer a 
diversidade de perspectivas e expertise 
presentes”, destacou. 
  Visão semelhante foi compartilhada por Aline 
Miranda, gestora da IGR Serras de Minas: “Foi 
um momento importante para conhecermos 

   A Secretaria de Estado de Cultura e Turismo 
(Secult) definiu calendário de reuniões com o 
setor de turismo para alinhar ações e aprimorar, 
coletivamente, as políticas públicas para a área 
em Minas Gerais. O primeiro encontro, nesta 
semana, reuniu 41 representantes dos circuitos 
turísticos, incluindo presidentes das 28 
Instâncias de Governança Regionais (IGRs), 
gestores, secretários municipais e prefeitos.
   No encontro, que também teve participação 
do subsecretário Estado de Turismo, Sérgio de 
Paula e Silva Júnior, e de equipes de turismo da 
pasta e das 28 IGRs, foi detalhada a proposta de 
categorização das instâncias, como forma de 
reconhecimento das peculiaridades, demandas 
e necessidades das diferentes regiões, 
sobretudo em termos de gestão e mercado.
 O momento de interação entre os participantes, 
que também puderam solucionar dúvidas e dar 
sugestão à Secult, busca o trabalho conjunto 
para avançar em ações efetivas para o setor. 
Profissionais de diferentes áreas também 
explicaram suas funções e ações prioritárias em 
andamento, destacando a importância do 
diálogo constante com os circuitos turísticos. 
“A realização dessas reuniões presenciais é 
muito importante. Nesses momentos, todas as 
IGRs se encontram com a secretaria para 
discutir as práticas e ações a serem realizadas 
de uma forma mais intensa. Presencialmente, 
além das trocas que acontecem em momentos 
de intervalo, nós gestores temos a oportunidade 
de discutir mais efetivamente todo o trabalho 
que está sendo realizado”, disse Cecília Galvão 
Fonseca, representante das IGRs Terras Altas 

TURISMO: ABERTO CALENDÁRIO DE REUNIÕES PARA 
FORTALECIMENTO DO SETOR DE TURISMO NO ESTADO

Encontro inicial envolveu 41 representantes dos circuitos turísticos, incluindo gestores, secretários municipais, prefeitos e presidentes 
de Instâncias de Governança Regionais.



9_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

01/06/2023 a 08/06/2023       

@jornalpanetus

MUNICÍPIO DE MARIANA TRABALHA INCESSANTEMENTE 
NA PRESERVAÇÃO DO MEIO AMBIENTE 

Instalação de lixeiras pode fazer a diferença no quesito de preservação.

pluviais, invadindo o escoamento da água proveniente 
de chuvas, podendo causar enchentes.
   Por estes motivos, a Prefeitura de Mariana pede que a 
população se atente e cuide das novas lixeiras, 
considerando que elas foram instaladas pensando no 
bem-estar da comunidade e no meio ambiente. 
Diariamente, a Secretaria de Obras monta um 
cronograma de ações e trabalha em diversas frentes de 
serviço que são mapeadas de acordo com sugestões da 
população e estudos prévios sobre viabilidade de 
execução. Caso a população tenha alguma sugestão de 
demanda, a Secretaria pede que entrem em contato 
pelo WhatsApp: (31) 99684-0783, fotos e vídeos 
ajudam as equipes na identificação de questões como 
urgência e se há a necessidade de utilização de 
maquinários ou outros equipamentos. 

   A Secretaria de Obras, através da Subsecretaria de 
Gestão Urbana, trabalha na instalação de novas lixeiras 
na sede e nos distritos, dentre elas, nas localidades de 
Santa Rita Durão, Rua Wenceslau Braz, Rua Cerejeira, 
Bairro Morada do Sol, dentre outros. Apenas no 
distrito citado, foram instaladas seis lixeiras, em 
lugares que haviam sido previamente estudados e 
mapeados, sendo eles, na Rua do Vital, Rua Piracicaba, 
Rua do Pinheiro e Rua Bom Despacho.
  A ação busca evitar acúmulo de lixo descartado de 
forma indevida nas ruas, pois com o descarte correto, o 
ambiente urbano se mantém limpo e o meio ambiente 
preservado. Com as instalações, também são evitadas a 
proliferação de ratos e outros animais vetores de 
doenças. Além disso, o lixo descartado nas ruas 
também pode ser arrastado para bueiros e redes Foto: Lívia Vieira / Divulgação 
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diariamente participam de reuniões, cursos e 
atividades no espaço. 
  Em depoimento, Angela Silva compartilhou: 
“essa é uma ação simples, mas muito importante 
para nós que utilizamos o espaço com 
frequência, realizar reuniões em um ambiente 
agradável e bem cuidado faz a diferença”, disse. 
Tem algum local precisando ser atendido pela 

Subsecretaria de Gestão Urbana? Entre em 
contato pelo WhatsApp: (31) 99684-0783, onde 
também podem ser encaminhadas fotos e 
vídeos. Identificadas as demandas, incluindo as 
que foram sugeridas pela população, é montado 
o cronograma de acordo com o nível de 
prioridade, que é realizado diariamente pelos 
profissionais em diversos pontos do município. 

do UAITEC, localizado na Rodovia do 
Contorno. A ação busca revitalizar o espaço e 
trazer mais conforto para aqueles que 

  A Secretaria de Obras, seguindo com as 
intervenções da Subsecretaria de Gestão 
Urbana, realizou o serviço de pintura no Prédio 

UAITEC MARIANA SEGUE COM OBRAS DE REVITALIZAÇÃO 
ATRAVÉS DO PODER EXECUTIVO DO MUNICÍPIO 

Espaço é utilizado diariamente com finalidade para realização de reuniões, cursos e demais atividades.

Foto: Lara Eliza / Divulgação 
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Denise Passos - Psicopedagoga/Neuropsicopedagoga - ABPp 294

3198566-4576 / Instagram: @denberpsicopedagogico

tecnológicos que podem ser utilizados por 
alunos com deficiência, como softwares de 
voz, lupas eletrônicas, audiolivros, entre 
outros;
5- Garantir a presença de profissionais de 
apoio, como intérpretes de Libras, guias-
intérpretes, cuidadores ou tutores, sempre 
que necessário;
6-Estabelecer parcerias com instituições e 
profissionais especializados para oferecer 
serviços de avaliação, diagnóstico e 
atendimento aos alunos com necessidades 

educacionais especiais;
7 - I n c e n t i v a r  a  p a r t i c i p a ç ã o  e  o 
envolvimento dos pais e responsáveis   no 
processo de inclusão escolar, promovendo 
reuniões, palestras e eventos que possam 
esclarecer dúvidas e trocar experiências.
Ao adotar essas estratégias, a escola poderá 
romper algumas barreiras na inclusão e 
promover um ambiente escolar acolhedor e 
inclusivo para todos os estudantes, 
confiante para o seu desenvolvimento 
acadêmico e social.

escolar sobre a importância da inclusão e 
da diversidade;
2- Proporcionar formações aos professores 
e equipe pedagógica sobre estratégias de 
ensino inclusivas e aprendizagem 
curriculares para atender às necessidades 
de todos os estudantes;
3- Criar espaços físicos acessíveis e 
adaptados para os alunos com deficiência 
ou mobilidade reduzida, como rampas, 
corrimãos e banheiros adaptados;
4-  Fornecer  recursos  d idá t icos  e 

A inclusão escolar é um processo que busca 
garantir o acesso, a permanência e o 
s u c e s s o  d e  t o d o s  o s  e s t u d a n t e s , 
independentemente de suas características 
individuais. Para romper as barreiras na 
inclusão escolar, é necessário adotar 
algumas estratégias, tais como:
1- Promover a conscientização e a 
sensibilização de toda a comunidade 

COMO ROMPER BARREIRAS NA INCLUSÃO ESCOLAR?

BAIRRO VILA APARECIDA EM MARIANA SERÁ 
CONTEMPLADA COM UMA NOVA PRAÇA

Mais um espaço de lazer para a população.

de lazer no local. “Muitas vezes meus 
filhos chegam da escola e não sabemos o 
que fazer, o recurso para distraídos acaba 
sendo o celular, o que não usaremos mais. 
Com toda certeza, a construção da praça 
proporcionará à minha família e para 
tantas outras, mais momentos de diversão 
juntos e ao ar livre. Agradeço e 

parabenizo todos os envolvidos na 
iniciativa”, contou. 
  O poder público municipal pede que a 
população se atente a atos de vandalismo 
no local, visto que a área será de uso 
coletivo e deve ser preservada para 
garantir o bem-estar de todos os 
marianenses.

Tomé. Para a realização da obra, a 
Secretaria de Esportes, investiu o 
equivalente a R$28.000,00 e contou com 
mão de obra e projeto da Secretaria de 
Obras.
  Em depoimento, Geraldo Luiz, pai de 
dois filhos e morador do bairro, destacou a 
importância da construção desse espaço 

  Na Rua São Vicente de Paula, no bairro Vila Aparecida, próximo a 
Arena Mariana, a Prefeitura Municipal de Mariana, por meio da 
Secretaria de Esportes e Secretaria de Obras, está realizando a 
construção de uma nova praça. A obra é uma iniciativa para 
complementar o bem-estar da população marianense, que mora no 
bairro, e proporcionar às crianças um espaço de lazer e recreação.
  A intervenção consiste na instalação de um playground completo 
para as crianças, de acordo com o seu projeto. Além disso, o piso da 
nova praça foi concretado, revestido e assentado com Pedras São 

Foto: Natalia Santos / Divulgação 
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DESEMBARQUE FORA DO PONTO NO HORÁRIO NOTURNO 
AGORA É LEI ESTADUAL

Sancionada pelo governador na quarta (31), Parada Segura estabelece obrigação do motorista parar o veículo fora do ponto no 
transporte coletivo metropolitano e intermunicipal.

gerenciados pelo Estado. Define ainda que é obrigação do 
motorista do ônibus, quando solicitado por usuário, parar 
o veículo fora dos pontos de embarque e desembarque 
regulamentados. 
No entanto, as paradas devem ocorrer somente durante a 
noite e nos fins de semana e feriados, dentro do itinerário 
previsto da linha, com a observância da legislação de 
trânsito e desde que não haja riscos à segurança de 
veículos e de pedestres.
  A lei estabelece ainda que regulamento disporá sobre os 
dias e horários em que se aplicará a “Parada Segura” e 
sobre as exceções ao disposto na norma, incluídas as 
linhas, vias e localidades em que a obrigatoriedade não se 
aplicará, bem como sobre as formas de divulgação da 
“Parada Segura” aos usuários.

  Foi publicada no Diário Oficial Minas Gerais desta 
quarta-feira (31/05), pelo governador Romeu Zema 
(Novo), a lei 24.337, que institui a “Parada Segura”, para 
garantir aos passageiros a possibilidade de desembarcar 
fora dos pontos de ônibus regulamentados no horário 
noturno. 
  A norma teve origem no Projeto de Lei (PL) 3.644/16, da 
deputada Ione Pinheiro (União), e estende o direito a todos 
os usuários do transporte, independentemente de gênero, 
valendo tanto para embarque como desembarque. O texto 
foi aprovado pelo Plenário da Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG) no dia 8 de maio deste ano.
  A lei determina que a “Parada Segura” será obrigatória 
no transporte coletivo metropolitano e no serviço 
comercial do transporte coletivo intermunicipal rodoviário 
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  Entre 31 de maio e 18 de junho estarão abertas as inscrições 
para estudantes, no curso de formação inicial continuada 
(FIC) em Eletricista de Energia Renovável (Instalador de 
Sistemas Fotovoltaicos), no âmbito do Programa Qualifica 
Mais Energife, com turmas ofertadas pelo IFMG.
  Serão ofertadas 360 vagas, distribuídas entre os campi 
Arcos, Betim, Congonhas, Formiga, Ibirité, Ouro Preto, 
Ribeirão das Neves e Sabará. O curso tem carga horária de 
200 horas com previsão de início das aulas (presenciais) para 
o mês de julho. 
  Essas vagas serão ocupadas somente por candidatos e 
candidatas que comprovarem a conclusão do ensino 
fundamental, com aproveitamento, conforme critérios 
estabelecidos no Edital.

IFMG OFERTA CURSO GRATUITO DE ELETRICISTA DE 
SISTEMAS DE ENERGIA RENOVÁVEL

Formação para Instalador de Sistemas Fotovoltaicos será ministrada por meio do programa Qualifica Mais Energife, em diversos campi, 
com aulas presenciais previstas para iniciar em julho.
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REDES SOCIAIS: 'INFLUENCIADOR' VIROU PROFISSÃO 
DAS MAIS DESEJADAS

Ocupação tornou-se também uma ambição dos mais velhos.

  Em tempos de incerteza e precariedade, uma profissão 
desponta como das mais desejadas entre crianças, 
adolescentes e jovens adultos: a profissão de influenciador. 
Uma pesquisa realizada pela Fundação Lego perguntou em 
três países o que crianças de 8 a 12 anos gostariam de ser 
quando crescer.
  Nos Estados Unidos e na Inglaterra, a profissão mais 
cobiçada foi de vlogger, influenciador que se comunica por 
meio de vídeo. Cerca de 30% das crianças nos dois países 

gostariam de seguir por esse caminho se 
tiverem a oportunidade. Já no Brasil, 
pesquisa feita pela empresa de publicidade 
INFLR afirma que 75% dos jovens no país 
querem ser influenciadores.
  As razões daqueles que optam pela 
profissão de influenciador variam de acordo 
com o grupo etário. Para os membros da 
Geração Z, a principal razão para a escolha é 
"poder fazer diferença no mundo". 
Enquanto para os millennials as principais 
motivações são "horários flexíveis" e 
"dinheiro".
No entanto, mesmo essas razões podem ser 
ilusórias. O desejo de se tornar influenciador 
em geral é inspirado por aqueles que 
chegaram ao sucesso dessa forma. No 
entanto, o funil para o topo é estreito, um 
número ínfimo dos que tentam consegue a 
estabilidade de viver do próprio conteúdo. 
Mesmo aqueles que chegam lá buscam 
diversificar suas atividades, justamente para 

não depender da instabilidade e da 
competição brutal que está na essência da 
profissão de influenciador.
  Para a maioria absoluta dos que tentam esse 
caminho, a realidade é basicamente o 
contrário do que os millennials almejam ao 
tentar a profissão. O trabalho é incessante e o 
resultado é, na maior parte dos casos, pouco 
ou nenhum dinheiro. O trabalho de 
influenciador pode ser privilegiado 
comparativamente, mas apresenta em boa 
parte dos casos as mesmas características de 
precariedade da "gig economy".
  Tudo isso sem falar na questão da saúde 
m e n t a l .  A b u s c a  p e r m a n e n t e  p o r 
"engajamento", ou ainda, as mudanças que 
a s  p r ó p r i a s  p l a t a f o r m a s  f a z e m 
periodicamente nos seus algoritmos, criam 
um ambiente de incerteza constante. 
Pesquisa realizada pelo grupo norueguês 
Inspire.me feita com 350 influenciadores 
globais mostrou que 47% alegam que a 
carreira impactou sua saúde mental.
  No  Bras i l ,  mesmo  no  topo ,  há 
influenciadores como Felipe Neto e 
Whinderson Nunes que falam abertamente 
sobre o tema, inclusive com relação a seus 
desafios pessoais. Em suma, pouco do que 
reluz no mundo de hoje é ouro. O que por 
fora atrai pode ser armadilha.
Já era – selo azul no Twitter como sinal de 
identidade certificada. Já é – fraudes de 
todos os tipos com o selo azul pago.   Já vem 
– ficar com pena de quem paga e de quem 
confia nos selos azuis.

responderam que essa é sua ambição de 
futuro. Já no terceiro país pesquisado, a 
China, a resposta foi diferente: 58% das 
crianças chinesas responderam que seu 
maior desejo é ser astronauta. O rol de 
habilidades necessário para ser astronauta é 
abrangente, inclui domínio de física, 
química, matemática e ciências em geral.
  Se considerarmos que o futuro se realiza 
primeiro na forma de sonho, como lembra o 
historiador Jules Michelet, as implicações 
desses sonhos distintos das crianças em cada 
país podem ter impacto tangível nos 
próximos anos.
Mais do que capturar o imaginário infantil, a 
profissão de influenciador tornou-se também 
uma ambição dos mais velhos. Uma 
pesquisa realizada pelo grupo Morning Star 
nos EUA com pessoas de 13 a 38 anos, tanto 
millennials como membros da Geração Z, 
mostrou resultados similares: 54% dos 
integrantes desse grupo afirmam que 
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“O Consórcio Apia EXE S/A solicita o comparecimento Sr. THIARLLIS HENRIQUE SILVA MACHADO, portador da CTPS Digital, ao 
estabelecimento de seu empregador, situada à Rua Prefeito Euclides de Souza Vieira, nº 269 – Vila do Carmo – na cidade de Mariana – MG, no prazo 
de 24 horas (um dia), para tratar de assuntos de seu interesse.

“O Consórcio Apia EXE S/A solicita o comparecimento Sr. CARLOS DE SOUSA CASSEMIRO, portador da CTPS Digital, ao estabelecimento 
de seu empregador, situada à Rua Prefeito Euclides de Souza Vieira, nº 269 – Vila do Carmo – na cidade de Mariana – MG, no prazo de 24 horas (um 
dia), para tratar de assuntos de seu interesse.

“O Consórcio Apia EXE S/A solicita o comparecimento Sr. LUCIO MONTEIRO DA SILVA, portador da CTPS Digital, ao estabelecimento de 
seu empregador, situada à Rua Prefeito Euclides de Souza Vieira, nº 269 – Vila do Carmo – na cidade de Mariana – MG, no prazo de 24 horas 
(um dia), para tratar de assuntos de seu interesse.

TRABALHO: PLATAFORMA RECOLOCA RIO DOCE TEM CERCA DE 
480 VAGAS DE EMPREGO PARA MARIANA E REGIÃO

Também há oportunidades para os municípios de Rio Doce e Ponte Nova e região.

elaboração de currículos, o que possibilita o aprimoramento das 
habilidades dos profissionais das regiões impactadas pelo 
rompimento da barragem de Fundão. A iniciativa amplia as 
possibilidades de os profissionais atingidos retornarem ao 
mercado de trabalho no município.

  Estão abertas 477 oportunidades de emprego para atuação nas 
ações de reparação e compensação executadas pela Fundação 
Renova nos municípios de Mariana. Também há oportunidades 
para Rio Doce e Ponte Nova e região. A maioria das vagas é para 
a área de construção civil, com oportunidades para ajudantes de 
obra, motoristas, pedreiros e serventes – incluindo vagas 
exclusivas para PCDs.
  As vagas de trabalho são para as empresas contratadas pela 
Fundação Renova. Dentre elas estão aquelas que atuam nas 
obras dos reassentamentos coletivos de Bento Rodrigues e 
Paracatu de Baixo e na modalidade de reassentamento familiar, 
em Mariana. As vagas e os requisitos podem ser conferidos na 
plataforma Recoloca Rio Doce e no site do Sine Mariana.
  Os profissionais interessados devem cadastrar seus currículos 
na plataforma Recoloca Rio Doce. A ferramenta on-line e 
gratuita, desenvolvida pela Fundação Renova em parceria com 
a Kienbaum Consultoria, conecta candidatos dessas localidades 
às empresas das regiões que precisam de mão de obra.
  O cadastramento do currículo não garante a contratação, mas é 
requisito para concorrer às vagas. Com o uso da plataforma, os 
currículos impressos não serão mais considerados nos 
processos seletivos de fornecedores e parceiros da Fundação 
Renova.  Os documentos digitais, unificados na plataforma, 
possibilitam um maior alcance e acesso às vagas, já que as 
necessidades das empresas são mapeadas e os candidatos são 
direcionados de acordo com as demandas de cada 
empreendimento.

Capacitações em mão de obra
   O Recoloca Rio Doce também oferece capacitações para o 
mercado de trabalho, como treinamentos e videoaulas sobre 
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Fundação Renova.

Quem pode participar
  O programa é voltado para o público da região de Mariana, que 
possui ideia de negócio, empreendimento em fase inicial e/ou 
consolidado, que identifica um problema e que busca inovar o 
modelo de negócio ou um produto que vise suprir as 
necessidades locais.
Para incentivar a participação de empreendedores e viabilizar o 
programa para os candidatos, o Rio Doce Labs vai oferecer um 
auxílio de R$ 1.000 mensais por participante selecionado, 
podendo alcançar até R$ 2.000 por negócio, caso haja dois 
participantes inscritos no time.
  Além da ajuda de custo mensal, os participantes receberão um 
apoio para a criação de sistemas, construção de softwares, 
protótipos, entre outras ferramentas, totalizando até R$ 15 mil 
disponibilizados para cada negócio, desde que aprovado o 
plano de execução financeira pela empresa executora do 
programa.

IEBT, o programa Rio Doce Labs terá duração de seis meses e 
a tenderá  empreendedores  em todos  os  n íve is  de 
desenvolvimento, desde startups a negócios consolidados que 
buscam aprimoramento.
  O Rio Doce Labs é o Programa de Aceleração da Fundação 
Renova e vai selecionar oito negócios no território de Mariana. 
O objetivo é apoiar os negócios em seu desenvolvimento, 
oferecendo estruturação dos negócios, baseado em 
metodologias robustas e amplamente aplicadas pela empresa 
executora do programa.

“O Rio Doce Labs é um programa totalmente gratuito que 
consiste em apoiar empreendedores no desenvolvimento de 
startups e negócios em variados níveis de maturidade, 
oferecendo orientação e capacitação de acordo com as 
dimensões do mercado. Buscamos encontrar soluções 
inovadoras para o desenvolvimento do território e apoio à 
população em seu dia a dia”, destaca Ana Cristina de Alvarenga 
Lage, coordenadora do Programa de Economia e Inovação da 

  Terminam, neste domingo (04/06), as inscrições para o programa 
de aceleração de negócios inovadores e startups Rio Doce Labs. A 
iniciativa é voltada para empreendedores que tenham soluções 
inovadoras para os desafios na região do município de Mariana 
(MG) .  Os  in t e r e s sados  podem se  i n sc reve r  no  s i t e 
www.riodocelabs.com.br. A lista dos selecionados será divulgada no 
site do Rio Doce Labs até o dia 21 de junho.
  Construído em parceria com a empresa de inovação tecnológica 

OPORTUNIDADE: RIO DOCE LABS ENCERRA NO DIA 4 AS 
INSCRIÇÕES PARA SELEÇÃO DE NEGÓCIOS INOVADORES EM 

MARIANA
Ao todo, oito projetos na região de Mariana receberão capacitações e mentorias durante seis meses, além de ajuda de custo mensal.
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até o vértice V25, de coordenadas N 7.745.202,085m e E 
658.012,433m; 352°34'05" e 1,661m até o vértice V26, de 
coordenadas N 7.745.203,732m e E 658.012,218m; 
78°05'44" e 5,387 m até o vértice V27, de coordenadas N 
7.745.204,843m e E 658.017,489m; 179°03'15" e 2,566m até 
o vértice V28, de coordenadas N 7.745.202,277m e E 
658.017,531m; pelos fundos, deste, segue confrontando com 
o imóvel de propriedade/posse de Ronaldo Izaías Rodrigues, 
com os seguintes azimutes e distâncias: 86°28'31" e 7,074m 
até o vértice V29, de coordenadas N 7.745.202,712m e E 
658.024,592m; deste, segue confrontando com o imóvel de 
propriedade/posse de Maria da Conceição Rodrigues, com os 
seguintes azimutes e distâncias: 169°04'15" e 2,678m até o 
vértice V30, de coordenadas N 7.745.200,083m e E 
658.025,099m; 172°30'45" e 2,674m até o vértice V31, de 
coordenadas N 7.745.197,432m e E 658.025,448m; pelo lado 
esquerdo, deste, segue confrontando com o imóvel de 
propriedade/posse de José Raimundo da Silva, com os 
seguintes azimutes e distâncias: 174°19'31" e 2,156m até o 
vértice V32, de coordenadas N 7.745.195,286m e E 
658.025,661m; 184°51'18" e 2,650m até o vértice V33, de 
coordenadas N 7.745.192,646m e E 658.025,437m; 
181°03'52" e 2,134m até o vértice V34, de coordenadas N 
7.745.190,513m e E 658.025,397m; 175°33'53" e 2,149m até 
o vértice V35, de coordenadas N 7.745.188,370m e E 
658.025,563m; 177°45'28" e 2,193m até o vértice V36, de 

coordenadas N 7.745.186,178m e E 658.025,649m; 
193°30'49" e 0,992m até o vértice V37, de coordenadas N 
7.745.185,214m e E 658.025,417m; deste, segue 
confrontando com o imóvel de propriedade/posse de José 
Geraldo Rosa, com os seguintes azimutes e distâncias: 
108°17'37" e 0,406m até o vértice V38, de coordenadas N 
7.745.185,086m e E 658.025,803m; 183°18'12" e 7,365m até 
o vértice V39, de coordenadas N 7.745.177,733m e E 
658.025,379m; 182°21'23" e 13,331m até o vértice V40, de 
coordenadas N 7.745.164,414m e E 658.024,831m; 
178°16'03" e 6,931m até o vértice V41, de coordenadas N 
7.745.157,486m e E 658.025,040m; 179°37'52" e 8,373m até 
o vértice V01, de coordenadas N 7.745.149,113m e E 
658.025,094m; chegando ao inicial da descrição deste 
perímetro. E, por este edital ficam citados os terceiros 
interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no 
prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, 
presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na 
inicial (art. 335 do CPC). Ficando constado que em caso de 
revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, 
IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a 
MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será 
publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado 
nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas 
Gerais aos 24 de março de 2023. Eu, Kássios Dávilon Soares 
Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

o vértice V11, de coordenadas N 7.745.170,363m e E 
658.014,651m; 282°41'13" e 0,185m até o vértice V12, de 
coordenadas N 7.745.170,404m e E 658.014,471m; 
353°13'04" e 2,538m até o vértice V13, de coordenadas N 
7.745.172,924m e E 658.014,171m; 54°57'36" e 3,114m até o 
vértice V14, de coordenadas N 7.745.174,712m e E 
658.016,721m; 352°05'21" e 2,235m até o vértice V15, de 
coordenadas N 7.745.176,926m e E 658.016,413m; 
348°12'37" e 2,231m até o vértice V16, de coordenadas N 
7.745.179,109m e E 658.015,957m; 350°18'19" e 2,169m até 
o vértice V17, de coordenadas N 7.745.181,247m e E 
658.015,592m; 352°31'12" e 4,162m até o vértice V18, de 
coordenadas N 7.745.185,374m e E 658.015,050m; 
347°09'15" e 2,222m até o vértice V19, de coordenadas N 
7.745.187,540m e E 658.014,556m; 350°36'25" e 4,132m até 
o vértice V20, de coordenadas N 7.745.191,616m e E 
658.013,882m; 349°49'06" e 1,964m até o vértice V21, de 
coordenadas N 7.745.193,549m e E 658.013,535m; 
357°29'41" e 3,156m até o vértice V22, de coordenadas N 
7.745.196,702m e E 658.013,397m; 269°04'16" e 0,374m até 
o vértice V23, de coordenadas N 7.745.196,696m e E 
658.013,023m; 355°29'06" e 4,217m até o vértice V24, de 
coordenadas N 7.745.200,899m e E 658.012,691m; deste, 
segue confrontando com o imóvel de propriedade/posse de 
Patrícia Gomes Florentino & Aleksandro Pastor dos Santos, 
com os seguintes azimutes e distâncias: 347°43'39" e 1,214m 

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE 
CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen 
Cristini de Sales e Souza, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara 
Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em 
pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ 
SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele 
conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 
5000830-13.2023.8.13.0461 da Ação de USUCAPIÃO 
proposta por CAROLINA CARVALHO MENDES , 
brasileira, do lar, casada, filha de Gilberto da Costa Carvalho 
Filho e Ana Sílvia Azevedo Carvalho, inscrita no RG sob o nº 
M G. 13.558. 858, SSP/MG e no CPF sob o nº 115. 897. 347-
00, e seu esposo SIDNEY DE PAULA MENDES, brasileiro, 
casado, zelador, filho de João da Cruz Mendes e Sônia Maria 
Pires Mendes, inscrito no RG sob o nº MG-8.397.820 e no 
CPF sob o nº 034. 224.256-32, ambos casados entre si, 
residentese domiciliados à Rua Praça Nossa Senhora da 
Piedade, n° 47, Bairro Piedade, O uro Preto/MG, do imóvel 
urbano, constituído de casa térrea de morada, com área de 
107,161m², e seu respectivo terreno com área de 455,972m² 
(quatrocentos e cinquenta e cinco metros quadrados, 
novecentos e setenta e dois milímetros quadrados), encerrado 
num perímetro de 136,137m, situado na Rua Nossa Senhora 
da Piedade, nº 47, Bairro Nossa Senhora da piedade, distante 
53,699m da esquina da Travessa Nossa Senhora da Piedade, 
com a Rua Nossa Senhora de Piedade, dentro das seguintes 
divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro 
no vértice V01, de coordenadas N 7.745.149,113m e E 
658.025,094m, no encontro das divisas do imóvel de 
propriedade/posse de José Geraldo Rosa e o imóvel de posse 
de Carolina Carvalho Mendes, Pela frente, deste, segue 
confrontando com a Rua Nossa Senhora da Piedade, com o 
seguinte azimute e distância: 268°22'42" e 2,266m até o 
vértice V02, de coordenadas N 7.745.149,049m e E 
658.022,829m; pelo lado direito, deste, segue confrontando 
com o imóvel de propriedade/posse de Luzia Aparecida 
Martins, com os seguintes azimutes e distâncias: 359°50'16" e 
8,802m até o vértice V03, de coordenadas N 7.745.157,851m 
e E 658.022,804m; 268°38'06" e 0,311m até o vértice V04, de 
coordenadas N 7.745.157,844m e E 658.022,493m; 1°52'30" 
e  5,508m até o vért ice V05,  de coordenadas N 
7.745.163,349m e E 658.022,673m; 272°34'20" e 4,669m até 
o vértice V06, de coordenadas N 7.745.163,559m e E 
658.018,009m; 3°28'20" e 1,650m até o vértice V07, de 
coordenadas N 7.745.165,206m e E 658.018,109m; 
273°28'20" e 3,297m até o vértice V08, de coordenadas N 
7.745.165,405m e E 658.014,818m; deste, segue 
confrontando com o imóvel de propriedade/posse de 
Wanderlei Adriani Ramalho, com os seguintes azimutes e 
distâncias: 354°00'36" e 1,570m até o vértice V09, de 
coordenadas N 7.745.166,967m e E 658.014,654m; 
15°22'30" e 0,702m até o vértice V10, de coordenadas N 
7.745.167,644m e E 658.014,840m; 356°01'32" e 2,726m até 

3558-1136
3558-1410

☎️313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto
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Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

GRUPO ESCOTEIROS 134 GEMAR/ 
MARIANA É UM DOS VENCEDORES DO 

PROGRAMA VALORIZAR 2022 
Vencedores do Programa Valorizar 2022, realizado pela empresa Vale, com 

projeto dentro do tema Desenvolvimento Humano e Territorial.

Grupo Escoteiros foi representado pelo Presidente do Grupo, Luiz Tadeu e pelo Diretor 
Administrativo Marcelo Ferreira, o Grupo Escoteiro esteve presente na premiação na terça-feira, 
30 de maio, na cidade de São Gonçalo do Rio Abaixo.

ESCOLA MUNICIPAL WILSON PIMENTA ENFRENTA DESAFIOS
Vereadora Sônia Azzi visita escola e destaca a urgência em solucionar os problemas.

necessárias.
  A Escola Municipal Wilson Pimenta é um 
exemplo emblemático dos desafios enfrentados 
pela educação. A situação atual evidencia a 
necessidade de um investimento urgente na 
infraestrutura escolar e na valorização da educação 
como um todo. É fundamental que as autoridades 
reconheçam a importância de proporcionar um 
ambiente adequado para o desenvolvimento 
educacional dos alunos e se comprometam com a 
resolução dos problemas enfrentados.
Além disso, é necessário que haja uma revisão das 
políticas de investimento em educação, buscando 
direcionar recursos   para as escolas e priorizar a 

melhoria das condições de ensino. A educação é 
um pilar fundamental para o desenvolvimento de 
uma sociedade e a falta de investimentos nessa área 
compromete não apenas o futuro dos alunos, mas 
também o desenvolvimento de Mariana como um 
todo.
  A comunidade da Escola Municipal Wilson 
Pimenta espera que a visita da vereadora Sônia 
Azzi  seja  o  início  de  um processo de 
transformação. É imprescindível que as demandas 
sejam ouvidas e que as soluções propostas sejam 
implementadas o mais rápido possível.
 
Por Geize Dias

uma questão recorrente no local. A estrutura física 
da instituição está deteriorada, com problemas de 
vazamentos, infiltrações e rachaduras, entre outras.
  Diante dessas questões, a vereadora destacou a 
urgência em tomar medidas efetivas para 
solucionar os problemas. Em seu discurso durante 
a visita, ela ressaltou a importância de uma 
educação de qualidade e equitativa para o 
desenvolvimento das crianças e jovens do bairro 
Santo Antônio.
  A vereadora se comprometeu a levar as demandas 
da escola aos órgãos competentes e buscar recursos 
para reformas e melhorias na infraestrutura. Ela 
afirmou que irá propor a destinação de verbas 
municipais e buscar parcerias com entidades e 
empresas locais para viabilizar as mudanças 

  A Escola Municipal Wilson Pimenta, localizada 
no Bairro Santo Antônio, enfrenta sérios problemas 
de estrutura que afetam diretamente o aprendizado 
e a segurança dos alunos. Diante dessa situação 
preocupante, a vereadora Sônia Azzi esteve em 
visita à instituição para conhecer de perto os 
desafios enfrentados pela comunidade escolar e 
buscar soluções junto às autoridades competentes.
  Durante a visita, Sônia Azzi teve a oportunidade 
de conversar com alunos, professores e 
funcionários da escola, que relataram diversas 
dificuldades enfrentadas diariamente. Entre os 
principais problemas identificados estão a 
precariedade da infraestrutura física e deficiências 
na manutenção do espaço.
A falta de investimentos em infraestrutura tem sido 
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

SAÚDE: MORTE MATERNA TEVE ALTA NA PANDEMIA E 
PREOCUPA ÓRGÃOS DE SAÚDE

Indicador não tem queda desde 2015 na América Latina.

disse Guimarães.

Pré-natal 
O acompanhamento médico durante os 
nove meses de gravidez é fundamental para 
melhorar e evitar problemas para a mãe e a 
criança e pode diminuir a mortalidade 
materna. “O pré-natal tem uma importância 
absoluta, avaliamos o histórico da mulher, 
qual é o cenário em que ela está inserida, 
quais são as medicações que usa. A gente 
faz um exame físico completo, ouve os 
sintomas, as queixas e a partir traça um 
plano que pode incluir medicações para 
profilaxia de algumas doenças.  É 
importante  que  o  pré-natal  seja 
transdisciplinar, que a gestante tenha 
contato com as enfermeiras obstetras ou 
obstetrizes, nutricionista, psicólogo, 
fisioterapeuta, tudo isso melhora o desfecho 
da gestação”, explica a obstetra Larissa 
Flosi. 
  Embora a covid não seja mais emergência 
em saúde pública  de  importância 
internacional, o coronavírus ainda circula e 
a vacinação continua sendo fundamental, 
principalmente para as grávidas, ressalta a 
obstetra.  
“É importante que as gestantes se protejam 
contra a covid: usar máscara em lugares de 
muita aglomeração, evitar contato com 
pessoas doentes e se vacinar. A vacinação 
ajuda a reduzir a mortalidade materna. Isso 
também faz parte das políticas públicas, 
incentivar a vacinação. Para as mulheres, 
indico buscar um pré-natal de qualidade 
onde você seja ouvida e ajude-a realmente a 
assumir esse papel de protagonista. O pré-
natal é essencial para que a gente tenha 
bons desfechos”, orienta a médica. 

Rede Cegonha
  O Ministério da Saúde implementa, em 
parceria com os estados e municípios, ações 
para o enfrentamento à mortalidade materna 
e infantil com o objetivo de reduzir as 
mortes evitáveis. Uma das principais 
estratégias, segundo a pasta, é a Rede 
Cegonha, criada em 2011 e desenvolvida 
para assegurar às mulheres o direito ao 
planejamento da gravidez e a atenção 
humanizada no período da gestação, parto e 
puerpério e às crianças o direito ao 
nascimento seguro e ao crescimento e 
desenvolvimento saudáveis.
  A pasta também atua no fortalecimento das 
redes de serviços de atenção ao parto e, 
neste  ano,  em alusão  ao  mês  de 
enfrentamento à mortalidade materna, o 
Ministério também aderiu aos 10 passos do 
Cuidado obstétrico para Redução da 
Morbimortalidade Materna, além de já 
seguir os Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), que tem, entre as metas, 
a redução da mortalidade materna no Brasil 
até 2030.
  O programa ainda promove a qualificação 
da rede para redução da mortalidade 
materna e infantil; estímulo ao parto normal 
humanizado, com visita antecipada à 
maternidade de referência para o parto, 
grade de parto acessível; agendamento pela 
maternidade e garantia da consulta da 
puérpera e da primeira consulta do recém-
nascido; bolsa e enxoval para o recém-
nascido e estímulo ao aleitamento materno.

afetar a placenta e observamos isso na 
prática. Além dos casos de sedentarismo, 
hipertensão e diabetes gestacional. Uma 
mulher com gestação de alto risco e com 
covid era mais problemático ainda”.

Vacina e queda de internações
  Na opinião da obstetra, o atraso da vacina 
contra a covid para as grávidas pode ter 
piorado a situação. “Não tenho nenhuma 
dúvida de que o atraso da vacina piorou a 
situação das gestantes, até porque teve uma 
segunda onda que foi muito intensa, em 
março de 2021, quando teoricamente já 
teríamos acesso à vacina”, disse. 
  No entanto, quando observado a segurança 
e eficácia da vacina nas gestantes, as 
internações diminuíram, observou a 
obstetra. “Inicialmente havia um certo 
receio em relação a como a vacina ia se 
comportar para gestantes, mas depois que 
começou a vacinar as gestantes foi brutal a 
queda de internações e de desfechos graves 
de casos de covid”. 
  Para ela, o atraso piorou a situação das 
gestantes socialmente vulneráveis. 
“Pensando em um cenário de privilégios, 
em que uma gestante pode se isolar, é muito 
diferente em um cenário de privação: essa 
mulher não tem acesso a uma teleconsulta, 
então o pré-natal também foi muito 
prejudicado tanto pelo atraso das vacinas, 
quanto pela pandemia em si. Temos estudos 
de que a aderência ao pré-natal nesse 
momento caiu muito, então é relevante 
pensar que se tivesse gestantes vacinadas 
mais precocemente com certeza teria um 
impacto positivo nesses desfechos”, 
ressalta. 

Vulnerabilidade
  O estudo da Fiocruz mostra que as 
gestantes mais vulneráveis foram as mais 
afetadas. As chances de uma mulher negra, 
residente da zona rural e internada fora do 
município de residência entre os óbitos 
maternos foram 44%, 61% e 28% maiores 
em comparação ao grupo controle. Ao 
longo de 2020, o país registrou 549 mortes 
maternas por covid-19, principalmente em 
gestantes no segundo e terceiro trimestre.
“O excesso de óbitos teve a covid-19 não 
apenas como causa direta, mas inflacionou 
o número de mortes de mulheres que não 
conseguem acesso ao pré-natal e condições 
adequadas de realização do seu parto no 
país”, pondera o principal investigador do 
estudo, Raphael Mendonça Guimarães, 
pesquisador da Fiocruz.
  O estudo utilizou dados do Sistema de 
Informação de Vigilância Epidemiológica 
da Gripe (Sivep-Gripe) para óbitos por 
covid-19 nos anos de 2020 e 2021, e 
comparou com dados do Sistema de 
Informações sobre Mortalidade no ano de 
2020 (quando já havia pandemia) e nos 
cinco anos anteriores, para estimar o 
número esperado de mortes maternas no 
país.
  Este cenário compromete o desafio de 
alcançar os Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável, estabelecidos pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) até 2030. “O 
atraso do início da vacinação entre as 
grávidas e puérperas pode ter sido decisivo 
na maior penalização destas mulheres", 

  Durante a gravidez, muitos medos 
assombram a gestante. A felicidade de gerar 
uma vida vem acompanhada com a 
responsabilidade, que cresce junto com a 
barriga, e o medo de alguma intercorrência 
na gestação e até mesmo da morte. Para 
quem esteve grávida durante a pandemia, 
este medo aumentou por conta da ameaça 
do coronavírus, principalmente para quem 
tinha ou desenvolveu alguma comorbidade 
na gravidez.
No último domingo (28/05), é o Dia 
Nacional de Redução da Mortalidade 
Materna. A Organização Mundial de Saúde 
(OMS) aponta que a mortalidade materna é 
inaceitavelmente alta no mundo. Cerca de 
287 mil mulheres morreram durante a 
gravidez, o parto e no puerpério em 2020. 
Quase 95% de todas as mortes maternas 
ocorreram em países de baixa e média 
renda, e a maioria poderia ter sido evitada. 
  Entre os países da América Latina e do 
Caribe, a mortalidade materna aumentou 
em 15% entre 2016 e 2020, com 8.400 
mortes de mulheres a cada ano. Segundo a 
Organização Pan-Americana de Saúde 
(OPAS), "um retrocesso de 20 anos na 
saúde materna na região", após uma 
redução de 16,4% entre 1990 e 2015. A 
meta é menos de 30 mortes maternas por 
100 mil nascidos vivos. Hoje são 68 mortes 
por 100 mil nascidos vivos. A OMS define 
óbito materno como a morte de uma 
mulher, ocorrida durante a gestação, parto 
ou dentro de um período de 42 dias após o 
término da gestação, por qualquer causa 
relacionada com a gravidez, não incluídas 
causas acidentais ou incidentais. 
Dados do Painel de Monitoramento da 
Mortalidade Materna, do Ministério da 
Saúde, mostram que em 2020, 71.879 
mulheres morreram durante a gravidez, o 
parto ou puerpério no Brasil. Em 2022, 
dados preliminares mostram que foram 
66.862 mortes maternas. 
  Estudo do Observatório Covid-19 Fiocruz 
revela que, em 2020, houve alta de óbitos 
maternos em 40%, quando comparado com 
números dos anos anteriores. Mesmo 
considerando a expectativa de aumento das 
mortes em geral em decorrência da 
pandemia de covid-19, ainda assim houve 
um excesso de 14%. A pesquisa, que 
estimou o aumento de mortes maternas 
causadas direta e indiretamente pela covid-
19 no Brasil no ano de 2020, foi publicada 
no começo deste ano na revista cientifica 
BMC Pregnancy and Childbirth. 
  O estudo identificou as características 
clínicas e manejo clínico das mulheres 
grávidas e puérperas atendidas por covid-
19. As chances de hospitalização de 
gestantes com diagnóstico da doença foram 
337% maiores. Para as internações em UTI, 
as chances foram 73% maiores e o uso de 
suporte ventilatório invasivo 64% acima em 
relação aos demais pacientes com covid-19, 
que morreram em 2020.

Comorbidades
  A obstetra e ginecologista Larissa Flosi 
viveu os dois lados da moeda. “Fui gestante 
no pico da pandemia. Descobri que estava 
grávida em fevereiro [de 2020] e em março 
fechou tudo. A gravidez inteira passei em 
casa, só acompanhando as notícias e sem 
trabalhar, me afastei um pouco da prática 
para não pegar covid. A gente tinha muito 
medo do que de fato essa doença podia 
causar”, conta a médica que atua na Theia, 
clínica de saúde que combina atendimentos 
virtuais e presenciais.
  A especialista relembra porque a covid tem 
relevância no contexto da gestação. “Além 
da gestante já ter uma imunidade mais 
baixa, ela tem algumas alterações 
fisiológicas da respiração, das funções 
pulmonares e cardiológicas que fazem com 
que ela fique mais suscetível a pegar 
doenças que possam acometer os pulmões, 
como a covid”.
  Na prática clínica, ela recorda as 
comorbidades mais comuns nas gestantes 
no período crítico da pandemia. “A covid 
também tem uma gama de sintomas e de 
acometimentos  vasculares.  Essas 
repercussões vasculares também podem 
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Preços 
especiais!

vem conferir!

Os melhores 
preços e prazos!
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade

Preço Justo

Temos vários 
modelos
Temos vários 
modelos

MARIANA PROMOVE A SEMANA DO MEIO AMBIENTE 2023
Temática principal é em relação a “Soluções para a poluição plástica”.

durante cinco dias. Em 2023 acontecerão eventos tanto na 
cidade quanto nos distritos, visando a realização de 
movimentos socioeducativos para crianças e para toda a 
comunidade. A semana do Meio Ambiente deste ano terá o 
tema: “Soluções para a poluição plástica”, e acontecerá do 
dia 02 a 07 de Junho.

Confira a programação:  

Data: 02/06 (sexta- feira)
Programação: Caminhada e piquenique até a fazenda 
Catapreta
Horário: 08 horas
Local: Distrito de Santa Rita Durão 
Público: Alunos do Ensino Fundamental II
Programação: Retorno na praça de Santa Rita, em frente à 
escola, rua de lazer, oficinas, contação de história e esquete 
teatral 
Horário: 09h30 
Público: Alunos do Ensino Fundamental I.
Apoio RENOVA; VALE e Equipe SEMMADS

04/06 (domingo) 
Programação: Oficina de manejo de resíduos (reutilização de 
materiais) 
Intervenção teatral sobre o tema meio ambiente com a 
palhaça Jojoba; 
Palestra com representante da CAMAR sobre coleta seletiva 
e a presença de um Gari para falar sobre a coleta de resíduos 
e cuidados necessários com o acondicionamento de resíduos, 
Oficinas com os quatro elementos da natureza (Terra, Ar, 
Fogo, Água );
Bate-papo com comunidades distritais para falar sobre coleta 
seletiva e disposição de resíduos.
Horário: 10h às 16h 
Local: Praça Gomes Freire (Jardim): 
Apoio: RENOVA e Equipe SEMMADS

05/06 (segunda-feira)
Programação: Oficina de gastronomia (reaproveitamento de 
alimentos); 
Oficina de Compostagem; 
Projeto “Vem Plantar” com plantio de sementes de alimentos 
na horta da escola. 
Horário: 08 horas

Local: Escola Morro de Santana 
Público: Alunos do Ensino Fundamental I
Programação: Oficina de gastronomia (reaproveitamento de 
alimentos); 
Oficina de Compostagem;
Projeto “Vem Plantar” com plantio de sementes de alimentos 
na horta da escola. 
Horário: 13 horas
Local: Escola Morro de Santana
Público: Alunos do Ensino Fundamental II

05/06 (segunda-feira)
Programação: Blitz Educativa, com distribuição de material 
informativo sobre preservação, sacolinhas (lixocar) e 
sementes
Local: Porta do Centro de Convenções 
Horário: 09h às 11h 
Apoio: RENOVA; Equipe SEMMADS e Guarda 
Ambiental/ Municipal e VIX logística

06/06 (terça-feira)
Local: Escola Municipal Wilson Pimenta 
Horário: 08 horas
Público: Alunos do Ensino Fundamental l
Programação: Esquete teatral duelo entre mosquitão do bem 
x Mosquitão do mal
Horário: 13 horas
Público: Alunos do Ensino Fundamental l
Programação: Esquete teatral duelo entre o mosquitão do 
bem x mosquitão do mal. 
Apoio: RENOVA, equipe SEMMADS 

07/06 (quarta-feira)
Programação: Visita ao Aterro Sanitário
Horário: 14 horas
Público: Alunos da Faculdade de Filosofia Dom Luciano 
Mendes
Temas: 
A importância da destinação consciente de resíduos para 
preservação ambiental;
A ampliação da vida útil do aterro sanitário, geração de 
emprego e renda (coleta seletiva);
Valorização e reconhecimento do catador como um agente 
da preservação ambiental. 
Apoio: RENOVA e Equipe SEMMADS

pelas ações humanas e formas de reduzi-las, além de 
ampliar a discussão das ações realizadas durante todo 
o ano.
  Em Mariana, a Prefeitura Municipal, por meio da Secretaria 
de Meio Ambiente, comemora a Semana do Meio 
Ambiente, com diversas atividades que são realizadas 

 O Dia Mundial do Meio Ambiente é comemorado em 
05 de junho, e foi instituído em 1972 durante a 
Conferência das Nações Unidas, a principal 
autoridade global responsável pela preservação do 
meio ambiente. A data possui o objetivo de 
conscientizar a população sobre os impactos causados 

VEREADOR PROFESSOR JOÃO BOSCO 
PARTICIPA DO 1º TORNEIO DE TRUCO NA 
COMUNIDADE DE CORDEIRO EM CLÁUDIO 

MANOEL 
Vereador foi recebido pelo Sr. Onesio Cordeiro, anfitrião do 1º torneio de Truco.
     No último final de semana, o vereador 
Professor João Bosco (PDT), foi convidado a 
participar do primeiro torneiro de Truco, realizado 
na comunidade de Cordeiro em Cláudio Manoel. 
O evento reuniu amigos, familiares do anfitrião do 
evento bem como uma roda de conversa 
proveitosa e amistosa. O evento proporcionou 
momentos de descontração e muita alegria. 
 “Agradeço imensamente pelo convite 
e a todos os amigos pela participação neste que 
será o evento referência no truco em nossa 
querida região. Quero agradecer de maneira 
especial ao senhor Onesio Cordeiro que recebeu 
todos os convidados com muita alegria, carisma e 
simpatia em sua residência em que ocorreu o 
primeiro torneio de truco de Cordeiro. Muito 
obrigado pelo carinho de todos.” Destaca João 
Bosco. 
 Ainda em Cláudio Manoel, o vereador 
João Bosco fiscalizou as ações de limpeza no local 
em que será realizado o encontro de comitivas. O 
evento promete movimentar o distrito neste final 
de semana.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, de tudo um pouquinho! Vem participar
também - (31) 9 8632-8731

Dia 31 foi aniversário do nosso querido Angelo Aguilar!
Desejamos mais um ciclo abençoado, amamos você!

Olívia Ferreira confirmada no Troféu 2023!

10 anos da ONG IDDA! QUE SUCESSO! QUE EVENTO LINDO! 

O Prefeito Edson Agostinho acompanhou o Bike Enduro!

Quem apagou as velinhas no dia 31, foi o nosso 
amigo e telespectador Marcelo. Paz, saúde e alegria.

Vanderlei Machado e Érica Campomizzi confirmados 
no Troféu Empresarial 2023!Carina Oliveira e seu esposo Edson abrilhantando 

nossa coluna social!
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